



PANEL DE DERECHO

Coordinado por el Dr. Esteban Anchústegui

Globalización, Teoría de las Ideas políticas y Derecho Ambiental

CONCLUSIONES

- Las conclusiones de la ponencia ***“La política y la neutralización de los conflictos: utopía o realidad en tiempo post-estatal”*** serían que la capacidad medidora natural del Estado se aprecia alterada por la lógica del mercado y la eficiencia técnica, en el sentido de que la esfera pública se ha vaciado tanto por la democratización como por la irresolución o el indecisionismo propio de las jefaturas de Estado de esta región del planeta, indolentes, pasivos o coaccionados por otros agentes; en el mayor de los casos, incapaces de ejercer su facultad de decisión y poder de mando.
- En relación a la ponencia ***“La inteligencia del Estado al servicio de la persona humana”*** se puede concluir que es fundamental volver a situar al Estado y su función de seguridad e inteligencia en el lugar que naturalmente le corresponde, donde los servicios de inteligencia deben ser garantes y protectores de los derechos fundamentales.
- La ponencia ***“Desarrollo político desde el enfoque de democracia radical”*** aborda las herramientas y principios de la democracia radical, incluyendo en el análisis a los sistemas sociales, cuyos funcionamientos son atravesados tanto por sus propias características como por las cuatro variables históricas de la política: movilización, participación, representación e integración.
- La ponencia ***“Puerto Rico en la encrucijada: colonialismo, autodeterminación y desafíos políticos”*** examina la situación legal y política de Puerto Rico desde una perspectiva histórica y actual, destacando en su análisis los distintos esfuerzos de autodeterminación mediante plebiscitos, incluyendo el "plebiscito plebeyo" programado para las elecciones generales de 2024, la "papeleta simbólica" en la elección presidencial de EEUU, el Movimiento de Reunificación con España o las alianzas políticas y las campañas de movilización juvenil.



- La ponencia ***“Tendencias y brechas en la composición de los Recursos Humanos municipales en las municipalidades de Chile en 2023”*** concluye que los municipios chilenos han experimentado un crecimiento en su dotación, pero siguen enfrentando desafíos importantes relacionados con la estabilidad laboral, la equidad de regreso y la profesionalización.

- La ponencia ***“El impacto de la reforma laboral chilena en los partidos políticos”*** concluye que esta reforma de 2009, aunque contribuyó a la democratización del sistema, también generó una mayor fragmentación y volatilidad política, debilitando aún más la confianza en los partidos políticos tradicionales y ampliando el espectro político con la aparición de nuevas fuerzas políticas.

- Por último, la ponencia ***“Del espacio público a las microesferas: impacto de la digitalización en la interacción social”*** concluye que los nuevos espacios públicos no están ni total ni definitivamente desconectados entre sí, ni tampoco representan necesariamente una ausencia de debate rico en debates, aunque demasiadas veces se impide efectivamente cualquier intercambio de posturas, en gran parte porque el mundo se ha convertido en un lugar inestable e inquietante, donde no valen las antiguas certezas, y todo ello cuando hace no pocos años estábamos seguros de encontrarnos en una senda de crecimiento y estabilidad.